
Usted es originario de China?
De China, Nuevo León.
¿De la cabecera?

Sí, de la cabecera municipal.
¿Estudió en la Escuela Nacional de Educación
Física?
Estuve de 1965 a 1967. Todos en la república nos
íbamos a la Ciudad de México, a la Nacional de
Educación Física, 90 por ciento de los alumnos
éramos foráneos, desde Baja California hasta
Yucatán, tenía compañeros de todos lo estados.
Además fui maestro y entrenador de 1968 hasta
fines de 1974. Yo empecé muy joven en la Selección
Nacional de voleibol, en 1971 ó 1972 inicié con la
primera Selección Nacional Juvenil que representó
a México en los Campeonatos Norte Centroame-
ricanos del Caribe (Norceca).
¿Con la selección varonil o femenil?
Empecé con los hombres, pero por necesidades
el Lic. Acosta, faltando unos meses para el Norceca

MARCIANO GARZA
SALINAS

JUAN RAMÓN PIÑA

El profesor, egresado de la ENEF, llegó a la Universidad donde ha hecho

historia como maestro de la FOD, de cuyos inicios da cuenta en la entrevista,

además de recordar su labor como entrenador, tanto del equipo de voleibol
varonil de Tigres –que por muchos años fuera la base de las selecciones

estatales en los campeonatos nacionales– como de la selección mexicana.

en Puebla en 1974, me cambió a la selección de
mujeres, no fue de mi agrado pero había que
acatar órdenes y debuté con las mujeres en un
campeonato internacional, fuimos campeones
Norte Centroamericano del Caribe. También
México ganó los dos primeros campeonatos
juveniles de Norceca en la rama varonil, y después
de eso yo paso a la Mayor, y venía seguido a
Monterrey con el equipo de la Escuela Nacional
de Educación Física y con la Selección Nacional
Juvenil, tenía un contacto directo con todos los
entrenadores de mi deporte y de otros deportes.
¿Cuándo fue invitado a incorporarse a la Facultad
de Organización Deportiva?
Yo estaba en la Selección Nacional cuando se
organiza el Campeonato Mundial de 1974,
Monterrey fue subsede y hubo que hacer una
eliminatoria con la Selección Nacional y en ese
tiempo me entrevisto con Cayetano Garza,
independientemente de la amistad y de que haya
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sido el jefe, somos parientes, me llama y me
pregunta: “¿No te vas a venir a Monterrey?” y le
digo: “Sí, estoy pensado en venirme el próximo
año, pero tengo contrato y compromisos con la
Selección Nacional, el Comité Olímpico y la
Federación, todavía tengo la intención de ir a otros
campeonatos internacionales como Juegos
Panamericanos, la Copa del Mundo”, “Bueno, tan
pronto termines tus compromisos quiero hablar
contigo”, y así sucedió. Yo pido mi cambio, dejo la
puerta abierta en el Comité Olímpico y en la
Federación para venirme con mi familia a
Monterrey. Me llama Cayetano y me dijo: “Tengo
esta escuela”, le dije: “Sí, estoy enterado y me
parece una excelente idea”, “Quiero que vengas
conmigo y me ayudes en la escuela impartiendo
una materia o dos porque necesito gente –tal vez
está mal en decirlo– de presencia, de imagen”,  y
así fue como entré a la FOD.
¿Y en esa época en que nació FOD en 1974 existía
auge o interés por prepararse para el deporte?
Sí llamaba la atención y sí había interés, ya estaba
la Licenciatura en Dirección Deportiva del Tec,
que inició en 1970; el Centro de Estudios Uni-
versitarios (CEU) inició la carrera de educación
física en 1974 y algunas normales en varios estados
se interesaron por el deporte.

Usted que venía del ámbito normalista y de una
escuela que marcaba la pauta en México en la
formación como era la ENEF, ¿qué futuro le
veían a FOD?
Esta escuela se dio como la Escuela de Educación
Física de Chihuahua, como la Licenciaturas de
Educación Física de la Universidad Veracruzana,
y se pensaba que no iba a tener mucha reper-
cusión, pero la diferencia era que la FOD se podía
considerar una escuela superior porque todos los
alumnos tenían la preparatoria y en la Nacional
de Educación Física les faltaba ese lapso de
preparación. Muchos de los que entraron a la
Nacional de Educación Física salían de la
secundaria y les faltaban los dos años de la
preparatoria.
¿Qué enfoque le quiso dar el ingeniero Cayetano
Garza en aquella época?

El profesor Marciano Garza y
Raúl Cepeda de Nuevo León, en el
Campeonato Nacional en Xalapa,

Veracruz, en 1966.M
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Entrando me dijo: “A los equipos hay que darles
otra fisionomía, hay que ser de los primeros”, él
siempre buscaba la excelencia, no había de que
mañana hay que hacer esto y pasado mañana esto,
no, hay que hacerlo, si empezamos ahorita para
mañana acabamos, tenía esa idea y esas exigencias
de que hubiese muy buenos maestros en la
facultad. El enfoque que le daba era que se
necesitaban maestros que fueran entrenadores
de los diferentes equipos de los diversos deportes;
él tenía muy en mente que el entrenador veía las
cosas desde otro punto de vista que el atleta y de
otra gente que hacía deportes pero que no era
entrenador, porque él decía, el entrenador conoce
los factores que componen un deporte y, sobre
todo, un deporte de competencia como son la
preparación física, la técnica, la táctica, la
psicológica y la tecnológica. La tecnológica se
agregó al final, la discutíamos nosotros como un
agregado mucho muy importante para tener el
conocimiento y saber cómo se desenvolvía el
deporte en otras latitudes, ésas fueron unas de
las principales ideas de Cayetano, que tuviese los
principios de enseñanza, un perfil de maestro
porque el entrenador tiene un conocimiento muy
amplio, pero hay ocasiones en que no entiende a
los jugadores, que no los acompaña en sus
problemas fuera de la cancha y Cayetano buscaba
que se interesaran en todo lo que rodeaba al atleta
y a todos los de un equipo, que fuera como un
padre y en realidad un buen entrenador siempre
debe estar al tanto de sus jugadores, preocuparse
por los problemas que traen en su casa, en sus
estudios, en lo económico, en el transporte.
¿Qué entrenadores recuerda que hayan sido
maestros?
Estaba Vinicio García Uzcanga, que había sido
excelente manager de béisbol; Mario Lozano en
ciclismo, el Lic. Brandi, el Lic. Rodolfo Lara Man-
dujano, que era excelente manager en softbol; el
profesor José Trinidad Ávila Vera en atletismo,
una mente privilegiada para retener todos los
records de los atletas olímpicos y de los campeones
nacionales, él fue un excelente maestro en atle-
tismo; Carlos Soto Bazán, primero fue entrenador
luego alumno; Carlos la “Carlota”, como le de-
cíamos. Trajo a Mike Cervantes, que en paz des-
canse, trajo a Mario Curzio Rivera, que también
es una institución en el futbol americano; vino
Manuel “Meme” Sáenz en basquetbol, excelente

maestro, fue olímpico y panamericano, jugó en
varias copas del mundo  con muy buenos resul-
tados, por ejemplo, le ganó a la antigua Yugoslavia,
que era campeón mundial, y así poco a poco se
fue rodeando de gente muy preparada en la fa-
cultad que la sostuvo por mucho tiempo y la colocó
en los primeros lugares en cuanto a su perfil.
Mencionaste el caso de un entrenador que
también fue alumno…
Sí, ésa fue otra de las visiones de Cayetano, a todos
los entrenadores que tenía la Universidad los
invitó, por no decir que los obligó, a estudiar y lo
hicieron. Él invitó a integrar las primeras ge-
neraciones de la facultad a todos los  entrenadores
de la Universidad que no tenían una carrera
deportiva, ni siquiera eran maestros normalistas.
Si se analiza la primera generación que salió de la
FOD, 80 ó 90 por ciento eran maestros y maestros
ya formados de mucho tiempo, algunos de ellos
directores de secundarias o primarias, en-
trenadores de los equipos que representaban a
Nuevo León en los juegos juveniles, en cam-
peonatos nacionales en primera o segunda fuerza,
por eso la primera generación fue muy exigente
en que cada maestro les presentara el programa
que se iba a ver, dónde empezamos y dónde
terminamos, y eso le dio una estructura y unas
bases muy firmes a la facultad. Después se fueron
adecuando los programas, se analizaron las
currículas.
¿Dónde empezaron las clases?
Nuestras primeras clases fueron en Rectoría, en
el octavo piso, y las clases prácticas en la terraza.
Hay una anécdota de esa época. Me tocó dar una
clase pero no pude bajar a los muchachos porque
se descompuso el elevador, en esa subí a los
muchachos a la terraza y empezamos a hacer el
calentamiento, la preparación física y la activación,
recuerdo que uno de los movimientos eran saltos
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Como entrenador llevó por
muchos años la dirección de la

selección de Nuevo León y
algunas de México a cotejos
nacionales e internacionales.
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laterales: derecha, izquierda, al frente y atrás y en
eso estábamos cuando nos llega un comunicado
de que paráramos porque Rectoría estaba
moviéndose y el rector, el Dr. Luis Eugenio Todd
dijo: “¿qué sucede?, está temblando”, y le dijeron:
“no, es Cayetano”, “pues dile a Cayetano que pare
eso”.
¿La clase de voleibol era también en la terraza?
Sí, y algunas clases y otras prácticas donde no se
utilizara mucho el balón porque podías darle un
golpe y caer; a lo mejor no usábamos mucho el
balón pero veíamos el desplazamiento y las
posiciones fundamentales. Luego nos cambiamos.
¿Cuando se cambiaron ya estaban los gimnasios
gemelos?
Estaban en construcción los gemelos, las clases
las dábamos afuera, recuerdo que eran unas
canchas de tenis, traíamos una red y unos postes
de aquellos de llantas y poníamos unos tableros,
y ahí dábamos nuestras clases. Cuando empezaba
a hacer mucho aire o a llover nos íbamos al salón
porque no teníamos gimnasio. Después vinieron
los domos grandes pero sin duela y sin paredes;
el Todd no tenía pared, ahí empezamos poco a
poco a levantar una pared. Y recuerdo que la duela,
una de cuadros desarmables que donó Guillermo
López Portillo para una exhibición de basquetbol
en la plaza de toros se la apropió Cayetano porque
se quedó la duela y nadie la solicitó y estaba
guardada y nos la trajimos en camionetas y la
armamos, me acuerdo que Brandi me ayudó con
los muchachos de basquetbol y de voleibol.
¿Era un lujo esa duela?
Era un lujo porque ésa se trajo de Estados Unidos
y había que modificarla porque tenía las mediadas
de basquetbol y de voleibol de acuerdo a las reglas
de allá, se tenía que modificar y la arreglamos.
¿Había canchas de duela en esa época en Nuevo
León?

El Círculo Mercantil tenía, se empezaba a construir
el Gimnasio Nuevo León; Factores Mutuos que
fue una de las primeras, la Álvaro Obregón, que
después echaron a perder la cancha, se cambió el
piso; la de Vidriera, la de los mormones que estaba
en Madero y Simon Bolívar, la del Centro Social
en Isaac Garza y Galeana, ahí entrenaba la UR y
ahí entrenábamos nosotros cuando estábamos
en secundaria y cuando eran las selecciones para
representar a Nuevo León; cuando estaba ocu-
pado Factores Mutuos o el Círculo Mercantil ahí
nos íbamos, era muy bajita pero se podía entrenar;
eso era lo que existía. El de la Uni fue la primera
que pusimos pero desgraciadamente en una lluvia
muy fuerte recuerdo que llegamos y la duela
andaba flotando.
¿Y se acabó el encanto?
No, la parchamos, fuimos a traer carpinteros
porque se levantó de algunas partes y lo que
hicimos fue hacer un canal alrededor de la duela y
lo desaguamos por las orillas de las paredes del
gimnasio para que saliera por la alberca.

Después el gimnasio de la FOD, el que está con
el domo, cuando hicimos dos juegos universitarios
ya se le pone duela, se arma, pero cuando Ca-
yetano se va nosotros tuvimos la iniciativa de
ponerle Cayetano Garza, yo le puse Unidad
Deportiva Cayetano Garza, porque iba a abarcar
toda esa parte, pero se quedó nada más como
gimnasio Cayetano Garza. Pero por un tiempo
nosotros no tuvimos dónde entrenar en la noche,
era imposible sin un rayo de luz, andábamos
corriendo para pedir prestado el Gimnasio Nuevo
León, el de Álvaro Obregón, el de Vidriera.
¿Cuáles fueron los primeros resultados con el
equipo Tigres de voleibol?
Como equipo de Tigres se vinieron los com-
promisos, en 1978 el Campeonato Nacional de
Universidades para sacar la representación de
México al Primer Mundial Juvenil en 1979 en la
Ciudad de México y nos tocó a nosotros ser el
equipo base, y por cierto es el mejor lugar, cuarto
lugar mundial en voleibol.
¿Había mercado u oportunidades en esos años
para los egresados de la FOD con el título de
Licenciados en Organización Deportiva?
Hubo un cambio muy notorio, incluso aquí en la
Universidad lo pudimos constatar; cuando
empezaban las clases y los entrenamientos de
pretemporada, había muchos lesionados y nos

El profesor Marciano Garza con la
selección de Nuevo León, que se

coronó campeón nacional, categoría
Primera Fuerza, en 1978. Abajo, con

su equipo de ENEF en el popular
programa de televisión Siempre en

Domingo.
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Primera reunión de la selección de voleibol
de Nuevo León  para el Campeonato Nacio-
nal de Primera Fuerza 1977 e inicio de una
nueva generación de los Tigres de la UANL.

En Guadalajara, Jalisco, durante el Campeo-
nato Mundial de Voleibol de 1974, con el
Profr. Ji Kuk Park, un destacado entrenador
que dejó grandes enseñanzas en el voleibol
de México.

En el C.D.O.M. de México, D. F., con Jorge
Pérez Vento, entrenador del equipo femenil
de voleibol de Cuba.
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Monumento a los muertos
en Hiroshima. Héctor

González, Profr. Marciano
Garza y Arturo Hernández.

Selección
mexicana en la

Copa Japón,
1984. Héctor
González y

Arturo
Hernández.
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Marciano Garza ha sabido hacer de su pasión
su forma de vida. Aqui en la duela durante
los entrenamientos en 2004.



preguntábamos por qué y la razón era la mala
preparación física; cuando empiezan a salir los
muchachos de la facultad cambia eso, ya se
planificaba el trabajo de entrenamiento, la
preparación física llevaba su secuencia, no era
nada más de decir: “brinca, salta, cae, rueda”, no,
había que tener ciertos fundamentos para este
tipo de acciones, fue notorio que mejoraron
mucho los entrenadores que en aquel tiempo
estaban encargados de los equipos infantiles,
juveniles, había otra característica en los equipos:
más disciplinados, más preparados, con mejor
indumentaria, ya en forma, apegados a los
reglamentos y Nuevo León con ello tuvo muy
buena aceptación en los juveniles y todavía la
conserva. La mayoría de los egresados en un
principio se fueron más a la organización y a
clubes, a empresas, a colegios particulares; después
los empezó a absorber la Secretaría de Educación,
tanto en la Sección 50 como en la 21 comenzaron
a contratar a los egresados, ese cambio sí fue
notorio.

Creo que fue un éxito lo que en un principio
pensó el ingeniero Cayetano Garza, ahí están los
resultados; la FOD, lo puedo decir, es la primera
escuela de este tipo en el país, la que tiene más
alumnado, la que tiene mejor colocada a sus
egresados, tenemos ex alumnos fungiendo como
directores en los estados del país, tanto en la parte
de educación física como en lo deportivo, están
en clubes, ha sido un éxito.

Juan Marciano Garza Salinas

Algunos de sus logros
1963. Tercer lugar con la selección femenil de
Nuevo León en el campeonato Nacional en
Puebla.
1972. Dirige por primera vez una selección
nacional de voleibol, en la categoría juvenil
varonil.
1974. Campeón en el primer Campeonato
Norceca juvenil celebrado en Puebla.
1976. Es considerado el mejor entrenador de
México.
1978. Campeón nacional de primera fuerza
durante el Torneo Nacional celebrado en Mon-
terrey.
1979. Cuarto lugar con la selección mexicana
en el Primer Mundial Juvenil.
1982. Dirige la selección mexicana de mayores
en la Copa Apelador en Holanda.
1983. Tercer lugar en la Copa del Rey en Madrid,
España, con la selección nacional mayor.
1984. Asiste con la selección nacional mayor a
la Copa Japón, jugada en Tokio, Kyoto, Hiroshima
y Kobe.
1989. Campeón nacional con la selección de
Nuevo León de segunda fuerza durante el torneo
en Colima.
2002-2005. Por cuatro años consecutivos
obtiene con el equipo Tigres el Campeonato
Nacional de Federación.
2009. Recibe la medalla al mérito ciudadano Dr.
Ángel Nemesio Chapa Garza, otorgada por el
municipio de China, N. L.
2010. Recibe homenaje por más de 50 años de
servicio con selecciones nacionales de voleibol.
2014. Campeón nacional con Tigres en la Copa
Federación, Querétaro.
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